

## **Proceso Conflicto Humano-Vida Silvestre: Teorías Subjetivas de Ganaderos en el Conflicto con el Guanaco**

Solange Vargas<sup>1</sup> y Pablo J. Castro  
Universidad de La Serena

Ponencia Libre presentada en el V Congreso Anual de la Sociedad Científica de Psicología de Chile  
(La Serena, Coquimbo, Chile, 5 y 6 de abril de 2018)

Los conflictos humanos-fauna silvestre están incrementando en frecuencia y en severidad, debido a la expansión de las actividades humanas hacia sectores no urbanizados. La necesidad de entender el conflicto también desde una perspectiva psicológica es apremiante para establecer medidas de conservación efectivas. Entender la capacidad de las comunidades locales de coexistir o tolerar a la fauna que les produce conflicto, está fuertemente influenciada por factores psicológicos subjetivos, especialmente creencias. En Chile Central, el guanaco (*lama guanicoe*) es una especie con creciente conflicto por competencia de recursos con la ganadería. Antecedentes preliminares indican que creencias populares (elaboradas como hipótesis por los ganaderos) sobre el guanaco estarían a la base de este conflicto. A través de una nueva aproximación al entendimiento del conflicto, es que el presente trabajo abordó desde las teorías subjetivas las creencias que los ganaderos tienen para explicar el conflicto, justificar sus acciones y prever soluciones. Se realizaron 16 entrevistas abiertas a ganaderos de localidades rurales de la provincia de Petorca, analizadas usando el software Atlas Ti, en un procedimiento de codificación abierta, la cual fue acompañada por la categorización de las teorías subjetivas, según el sistema de categorización recomendado por Catalán (2016). Los ganaderos sustentan teorías subjetivas agrupadas dentro del criterio potencialidad de acción del tipo inhibitoras, mantenedoras e iniciadoras de acción. Entre las mantenedoras, se encuentran todas las teorías que entregan argumentos asociados a competencia, basados en mayor abundancia del animal y mayor presión de pastoreo que el ganado. Entre las iniciadoras, se argumenta que el daño hecho por el guanaco es suficiente razón para manejar a la población o recibir compensación económica de parte del Estado. Estos antecedentes preliminares son relevantes para entender el conflicto e indagar sobre posibles acciones de mitigación para favorecer la coexistencia entre la ganadería y el guanaco.

*Palabras clave:* conflicto humano-vida silvestre, teorías subjetivas, subjetividad, creencias

<sup>1</sup> [svargas@userena.cl](mailto:svargas@userena.cl)